
 

MINISTÉRIO DA EDUCAÇÃO
Fundação Universidade Federal do ABC
Secretaria
Divisão de Conselhos
Av. dos Estados, 5001 · Bairro Bangu · Santo André 
CEP 09210
secretaria.geral@ufabc.edu.br

 
Sinopse IV sessão ordinária
 
 
Síntese das deliberações referentes aos
Conselho Universitário da
dezembro de 2013, às 9h, na 
Universidade Federal do ABC (UFABC), sita à Av. dos Estados, 5001, Bangu, Santo André.
 
Informes da Reitoria:  

1. Professor Helio Waldman a
professores Annibal Hetem Júnior, diretor do Centro de Engenharia, Modelagem e Ciências 
Sociais Aplicadas (CECS), Edson Pinheiro Pimentel, diretor do Centro de Matemática, 
Computação e Cognição (CMCC) e Ronei Miotto
Humanas (CCNH). 

2. Informou sobre os eventos de inauguração dos blocos do c
e entrega do título de Doutor 
Acrescentou que, naquele dia, presenciara
presidente do Diretório Central de Estudantes 
da Educação, Aloizio Mercadante, em que foram pontuadas algumas reivi
discentes, dentre as quais, a questão da moradia estudantil
é percebida pelo Ministério da Educação (
dentro de cada universidade. 
Institucional (PDI) da UFABC
Os estudantes expressaram ter havido certo desconforto, por parte da comunidade, em adotar um 
critério de 50% de peso par
regras, de modo que essas 
ministro Mercadante mencionou
afirmando que sua alteração necessita de aprovação do Congresso Nacional. Inspirado por esse 
diálogo, professor Waldman
dos Dirigentes das Instituições Federais de Ensino Superior (Andifes) composta por seis 
de Instituições Federais de Ensino Superior (IFES), uma discussão acerca da Lei Orgânica das 
Universidades Federais. Acrescent
Conselheiros para que remetam
uma vez que ocorrerá uma reunião da Andifes na próxima semana em que ser
proposta. Salientou que tal lei poderá 
universidades federais, e, portanto, impactará todas as
reitor, afirmou entender que a proposta, em seu 
“Para garantir o exercício da autonomia administrativa, é da competência da Universidade 
Pública Federal, sem prejuízo de 
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sessão ordinária/ConsUni 

Síntese das deliberações referentes aos assuntos constantes na pauta da
Universitário da Universidade Federal do ABC (ConsUni), realizada no dia 

h, na Sala dos Conselhos, no 1º andar da torre I do Bloco A da 
Universidade Federal do ABC (UFABC), sita à Av. dos Estados, 5001, Bangu, Santo André.

Waldman apresentou e deu as boas-vindas aos novos diretores dos Centros, 
Annibal Hetem Júnior, diretor do Centro de Engenharia, Modelagem e Ciências 

Sociais Aplicadas (CECS), Edson Pinheiro Pimentel, diretor do Centro de Matemática, 
o (CMCC) e Ronei Miotto, diretor do Centro de Ci

Informou sobre os eventos de inauguração dos blocos do câmpus de São Bernardo do Campo 
Doutor Honoris Causa para o ex-presidente Luiz

ou que, naquele dia, presenciara diálogo entre os estudantes, representados pelo 
presidente do Diretório Central de Estudantes (DCE) da UFABC, Gabriel Camargo, e o Ministro 
da Educação, Aloizio Mercadante, em que foram pontuadas algumas reivi
discentes, dentre as quais, a questão da moradia estudantil. De acordo com o ministro, 

Ministério da Educação (MEC) com bons olhos, mas diz respeito
universidade. Rememora que o tema está previsto no Plano de Desenvolvimento 

UFABC. Outra questão levantada foi o processo de sucessão à Reitoria. 
Os estudantes expressaram ter havido certo desconforto, por parte da comunidade, em adotar um 
critério de 50% de peso para os docentes. Questionaram se não seria possível uma mudança das 

essas fossem instituídas com mais clareza e liberdade. Em resposta, o 
mencionou a Lei de Diretrizes e Bases da Educação Nacional (LDB), 

sua alteração necessita de aprovação do Congresso Nacional. Inspirado por esse 
professor Waldman informou estar em curso, numa Comissão da Associação Nacional 

dos Dirigentes das Instituições Federais de Ensino Superior (Andifes) composta por seis 
de Instituições Federais de Ensino Superior (IFES), uma discussão acerca da Lei Orgânica das 
Universidades Federais. Acrescentou que a proposta de redação será 

remetam suas sugestões, preferencialmente, no decorrer desta semana, 
uma vez que ocorrerá uma reunião da Andifes na próxima semana em que ser

que tal lei poderá dar início a uma regulamentação d
universidades federais, e, portanto, impactará todas as instituições. No tocante à escolha do 

que a proposta, em seu Art. 11, remete ao estatuto das Universidades: 
Para garantir o exercício da autonomia administrativa, é da competência da Universidade 

Pública Federal, sem prejuízo de outras: [...] III - escolher seus dirigentes

 

assuntos constantes na pauta da IV sessão ordinária do 
), realizada no dia 10 de 

º andar da torre I do Bloco A da 
Universidade Federal do ABC (UFABC), sita à Av. dos Estados, 5001, Bangu, Santo André. 

vindas aos novos diretores dos Centros, 
Annibal Hetem Júnior, diretor do Centro de Engenharia, Modelagem e Ciências 

Sociais Aplicadas (CECS), Edson Pinheiro Pimentel, diretor do Centro de Matemática, 
Centro de Ciências Naturais e 

mpus de São Bernardo do Campo 
presidente Luiz Inácio Lula da Silva. 

diálogo entre os estudantes, representados pelo 
da UFABC, Gabriel Camargo, e o Ministro 

da Educação, Aloizio Mercadante, em que foram pontuadas algumas reivindicações dos 
e acordo com o ministro, a questão 

com bons olhos, mas diz respeito às prioridades 
previsto no Plano de Desenvolvimento 

o processo de sucessão à Reitoria. 
Os estudantes expressaram ter havido certo desconforto, por parte da comunidade, em adotar um 

a os docentes. Questionaram se não seria possível uma mudança das 
fossem instituídas com mais clareza e liberdade. Em resposta, o 

a Lei de Diretrizes e Bases da Educação Nacional (LDB), 
sua alteração necessita de aprovação do Congresso Nacional. Inspirado por esse 

estar em curso, numa Comissão da Associação Nacional 
dos Dirigentes das Instituições Federais de Ensino Superior (Andifes) composta por seis reitores 
de Instituições Federais de Ensino Superior (IFES), uma discussão acerca da Lei Orgânica das 

que a proposta de redação será encaminhada a todos os 
no decorrer desta semana, 

uma vez que ocorrerá uma reunião da Andifes na próxima semana em que será discutida a 
dar início a uma regulamentação da autonomia das 

instituições. No tocante à escolha do 
ao estatuto das Universidades: 

Para garantir o exercício da autonomia administrativa, é da competência da Universidade 
escolher seus dirigentes;”. 
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3. Apresentou Comunicação Interna (CI) encaminhada pelo diretor do CCNH no dia 6 de 
dezembro e corroborada pelos diretores dos outros dois Centros solicitando a contratação de 
professores de Linguagem Brasileira de Sinais (Libras) sem a titulação de doutor. Explicou que o 
diretor do CCNH, professor Ronei Miotto, fizera um levantamento e constatara haver, apenas, 
nove doutores com capacitação em Libras no Brasil, estando todos bem empregados e com 
perspectiva de contratação muito pequena. Suscitou-se a possibilidade de contratação de 
professores visitantes e professores substitutos, sendo ainda sugerido que se promovesse a 
capacitação dos docentes que já integram o quadro da UFABC. Professor Waldman afirmou que 
o tema exigirá discussão mais aprofundada, uma vez que não condiz com os padrões adotados 
para contratação de docentes na UFABC. 
 
Informes dos Conselheiros: 

1. Professor Waldman passou a palavra para a secretária-geral, Soraya Cordeiro, que solicitou 
indicações dos representantes do Conselho no Comitê Assessor à Comissão de Implantação da 
Editora da UFABC, em atendimento ao que dispõem os inciso IX a XI do Art. 2º da Resolução 
ConsUni nº 122. O representante dos discentes de graduação, Silas Furtado, indicou a aluna 
Bruna Camporesi. As demais categorias informaram ainda não possuírem os nomes para 
indicação e acordou-se que essas serão feitas posteriormente, por e-mail encaminhado à Divisão 
de Conselhos. 

2. A secretária-geral solicitou ainda a promoção do item 4 do Expediente, Calendário ConsUni 
2014, para a Ordem do Dia, devido à necessidade de sua apreciação. Em votação, a solicitação 
foi aprovada por unanimidade, passando o item a ser o nº 9 da Ordem do Dia.  

3. O representante dos discentes de graduação, Silas Furtado, informou ter estado presente na 
conversa com o ministro da educação citada por professor Waldman. Quanto ao processo de 
sucessão do reitor, o ministro afirmara que o Ministério da Educação (MEC) tem respeitado a 
ordem das listas tríplices encaminhadas pelas universidades e que tal prática deve continuar. 

4. O substituto do pró-reitor de assuntos comunitários e políticas afirmativas, Gustavo Galati, 
solicitou promoção do item 1 do Expediente à Ordem do Dia, uma vez que vinham ocorrendo 
uma série de eventos na UFABC que denotaram a necessidade de aprovação dessa resolução. 
Após a solicitação ser secundada, alguns Conselheiros expuseram que, dado o caráter polêmico 
do assunto, seria mais prudente que fosse mantido no Expediente e, caso se percebesse haver um 
consenso, promovê-lo-iam durante as discussões. Conselheiro Galati acatou o exposto e o item 
permaneceu como o primeiro do Expediente.    

5. Professor Dalpian informou que, na sexta-feira, 6 de dezembro, o Instituto Nacional de 
Estudos e Pesquisas Educacionais Anísio Teixeira (INEP) divulgara sua Avaliação dos Cursos 
de Graduação das universidades federais referente ao ano de 2012. Recordou que, ao final de 
2012, a comunidade pudera celebrar o recebimento da nota máxima (5). Acrescentou que, neste 
ano, o MEC lançara um novo resultado e a UFABC obtivera o segundo lugar no Índice Geral de 
Cursos (IGC) do MEC. Elencou o IGC da UFABC nos dois últimos anos: 4,26, em 2011, e 4,23, 
em 2012. Salientou a importância desses números, expondo que, dentre as 60 universidades 
federais, apenas nove alcançaram o IGC 5 e a UFABC foi uma delas.  

 
Ordem do Dia: 

1. Ata da IV sessão extraordinária de 2013, realizada no dia 25 de setembro de 2013.  
Não houve discussões. Aprovada com 4 abstenções. 
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2. Ata V sessão extraordinária de 2013, realizada nos dias 7 e 14 de outubro de 2013. 
Não houve discussões. Aprovada com 4 abstenções. 
 
3. Ata da III sessão ordinária de 2013, realizada em 24 de setembro, 17 de outubro e 19 de 
novembro de 2013. 
Não houve discussões. Aprovada com 3 abstenções. 
 
4. Alteração das Resoluções que criaram as Engenharias no câmpus São Bernardo do Campo. 
O relator, professor Edson Pinheiro Pimentel, apresentou parecer favorável à aprovação da 
resolução, porém, com a supressão do parágrafo único do Art. 5º. Após discussões e sugestões de 
aprimoramento, todas as alterações foram acatadas pela área demandante. Encaminhado para 
votação, o documento foi aprovado por unanimidade.  
 
5. Criação do Bacharelado em Artes e Tecnologia (BA&T). 
O relator, professor Guiou Kobayashi, em razão de um problema de saúde, solicitou à Mesa que 
realizasse a leitura de seu parecer. Professor Waldman leu relatoria favorável à criação do BAT, 
condicionada ao debate, pelo ConsUni, dos seguintes destaques: a) criação de um Grupo de 
Trabalho (GT) para concluir a elaboração do Projeto Pedagógico do Curso (PPC) do BA&T no 
prazo de seis meses, com a participação das comunidades interna e externa; b) realização de uma 
ampla chamada na comunidade da UFABC para participação no GT; c) desmembramento do 
anteprojeto, separando-se o PPC do BA&T do detalhamento dos cursos pós-BAT, devendo 
apenas conter sugestões de cursos de pós-BA&T e uma possível lista de disciplinas de cada 
curso; d) o GT deverá ajustar e reorganizar as disciplinas propostas do BA&T em função de 
eixos de conhecimento necessários para um bacharelado integral e completo, assegurando-se a 
consistência e a independência da formação do aluno aos demais cursos pós-BI; e) o GT deverá 
elaborar, em conjunto com a ProPladi, um planejamento detalhado da implantação do BA&T e 
dos possíveis cursos pós-BA&T, independentemente de datas de início (atemporais). Após 
debate, houve consenso de que ao ConsUni caberia a deliberação acerca de um parecer, de 
acordo com o que dispõe a Resolução ConsUni nº 118, que identificasse a viabilidade da criação 
do curso na UFABC, no qual constassem recomendações que norteariam as próximas etapas para 
implementação do BA&T. Para elaboração de tal parecer, foi designada uma subcomissão 
formada pelos professores Guiou e Vanessa Oliveira e pelo discente Silas Furtado. O referido 
documento foi submetido à deliberação e aprovado com 1 voto contrário e 3 abstenções.  
 
6. Regimento do Conselho do Centro de Matemática, Computação e Cognição. 
Professor Ricardo Moretti relatou que o regimento estava bem escrito e bastante detalhado, por 
isso apresentou alguns itens que poderiam ser retirados sem comprometimento do texto. 
Finalizou emitindo parecer favorável à aprovação, porém com um prazo de 6 meses de validade, 
de modo que fosse realizada uma revisão do documento. Vários conselheiros manifestaram que o 
próprio Conselho do Centro decidiu por ter um documento completo e que essa decisão deveria 
ser respeitada. Sugeriu-se que o documento fosse aprovado sem o prazo para revisão. Sugestão 
secundada e aprovada por 24 votos favoráveis, 1 contrário e 4 abstenções. Professor Dalpian 
sugeriu retirar as Disposições Transitórias do Título II, o que foi acatado pela área demandante. 
Encaminhado para votação, o documento todo com as alterações foi aprovado com 2 abstenções. 
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7. Edital para abertura de concurso público para provimento de cargo isolado de professor 
titular-livre do Magistério Superior. 
Tendo em vista a ausência da relatora, passou-se o item para o final da pauta. 
 
8. Minuta de Resolução que aprova a Política de Propriedade Intelectual e Transferência de 
Tecnologia da UFABC. 
Professor Marcelo Christoffolete explanou sobre o Decreto da Presidência da República nº 
2.553, de 16 de abril de 1998, o qual motivou a criação do documento. Acrescentou que a minuta 
de Resolução já fora discutida no Expediente deste Conselho e que todos os pontos levantados 
foram contemplados. Apresentou algumas sugestões de alteração do texto que foram acatadas 
pela área demandante. Professor Humberto Yoshimura, demandante, lembrou algumas das 
questões abordadas no Expediente. O representante dos técnicos administrativos, Alexsandro 
Cardoso, questionou sobre o item 1.3 e outras contradições expostas no documento. Houve 
sugestão para que o assunto fosse discutido paralelamente enquanto a pauta avançasse. Sugestão 
acatada pela Mesa. Após, houve algumas sugestões de modificação do texto em consenso com a 
área demandante. Encaminhado para votação, o documento, com as alterações, foi aprovado com 
2 abstenções. 
 
9. Calendário ConsUni 2014. 
A secretária-geral, Soraya Cordeiro, apresentou o calendário e informou que esse estava em 
conformidade com o calendário acadêmico. Apontou que a principal questão a ser deliberada 
seria o horário de início das sessões ordinárias: início às 9h ou às 14h. Sugeriu-se que 
constassem no calendário as datas das possíveis continuações. Por esse motivo, propôs-se 
também que a sessão de dezembro fosse antecipada. Propostas acatadas pela área demandante. 
Encaminhadas para votação as propostas: a) início da sessão às 14h, foi aprovada por 14 votos 
favoráveis, 7 contrários e 3 abstenções; b) continuação das sessões às terças-feiras subsequentes 
à reunião ordinária, aprovada por unanimidade. Após votação, o documento com alterações foi 
aprovado com 1 abstenção. 
 
10. Redistribuição de docentes, em concordância com o Art. 1º, inciso II, da Resolução ConsUni 
nº 19 que atribui à Comissão de Vagas de Concursos para Docentes: “Propor a redistribuição 
de docentes de outras IFES” do professor Leandro Baroni 
Professor Annibal Hetem apresentou o currículo do professor Leandro Baroni. Não havendo 
manifestações contrárias, o item foi considerado aprovado. 
 
11. Redistribuição de docentes, em concordância com o Art. 1º, inciso II, da Resolução ConsUni 
nº 19 que atribui à Comissão de Vagas de Concursos para Docentes: “Propor a redistribuição 
de docentes de outras IFES” do professor Fabiano Fragoso Costa. 
Professor Annibal Hetem apresentou o currículo do professor Fabiano Fragoso Costa. Não 
havendo manifestações contrárias, o item foi considerado aprovado. 

 
Expediente: 

1. Minuta de Resolução que regulamenta as condições para realização de eventos comunitários 
e o consumo de bebidas alcoólicas nos câmpus da UFABC.  
O relator, Gustavo Galati, apresentou o documento, explicando que a presente minuta visa a 
estabelecer critérios que culminem na proibição do consumo de bebidas alcoólicas, mas que o 
regulamente. Destacou artigos que tratam sobre: a lei do silêncio; a elaboração do Termo de 
Responsabilidade; a proibição da comercialização e publicidade de bebidas alcoólicas nos 
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câmpus, exceto em eventos festivos autorizados pela Pró-Reitoria de Assuntos Comunitário e 
Políticas Afirmativas (ProAP); restrições no consumo, tais como horários e idade; limite de teor 
alcoólico ao máximo de 13 graus GL; controle do armazenamento das bebidas na UFABC; prazo 
de 45 dias para autorização dos eventos; sujeição, aos infratores, de sanções disciplinares e 
multas. Alguns Conselheiros manifestaram-se com colaborações de melhoria no texto, citando 
casos já ocorridos na UFABC, antes da regulamentação. Ao final, sugeriu-se que o assunto 
permanecesse no Expediente da próxima sessão e, caso os Conselheiros considerassem-no 
maduro, deliberar-se-ia. Professor Waldman informou que levará tal sugestão à gestão seguinte, 
no período de transição.  
 
 

� Considerando o avançado das horas, acordou-se que as discussões dos itens do Expediente 
ocorrerão na segunda quinzena de janeiro, levando-se em consideração a solicitação dos 
Conselheiros para que não sejam marcadas reuniões em períodos de recesso. 
 
 
Continuação: 21 de janeiro de 2014 
 
� Tendo em vista o fato de o professor Gustavo Dalpian encontrar-se em período de férias, 

professor Helio Waldman convidou professora Denise Consonni para compor a Mesa. 

 
Ordem do Dia: 

1. Edital para abertura de concurso público para provimento de cargo isolado de professor 
titular-livre do Magistério Superior. 
Professora Denise Consonni explicou que o relato fora elaborado em 2013 e contemplava 
algumas sugestões tecidas pelos Conselheiros, quando tratado no Expediente. Explicou histórico 
do edital, resultado de um Grupo de Trabalho (GT) instituído em 2011, que elaborara um 
relatório para definição de um perfil almejado para o cargo de professor titular na UFABC. 
Colocou-se favorável à aprovação, considerando as seguintes sugestões: a) no item 3.2, inclusão 
de “ações extensionistas”; b) no item 6.1.1, retirada do valor, uma vez que pode ser alterado ao 
longo do tempo; c) enquadrar o item 10.1.1 na Lei nº 12.772, de 28 de dezembro de 2012, para 
que 75% dos membros da Comissão julgadora sejam externos à UFABC; d) no item 13.1, que a 
prova escrita, bem como quaisquer informações a ela inerentes, constem no Anexo III. A área 
demandante acatou todas as propostas. Durante as discussões, houve questionamentos acerca do 
visto permanente de professores estrangeiros aprovados, ao qual foi explicado que é exigência 
legal sua apresentação, à ocasião da posse. Sugeriu-se, também, inclusão de alínea “E”, no item 
12.6, que constasse, dentre as exigências para o cargo, conhecimento do Projeto Pedagógico e do 
Plano de Desenvolvimento Institucional (PDI) da UFABC. Acatado pela relatora e pela área 
demandante. Em votação, documento com alterações foi aprovado por unanimidade. 
 
� Antes de prosseguir ao Expediente, professor Waldman sugeriu a retirada de pauta do 

item “Minuta de Resolução que revoga e substitui a Resolução ConsUni nº 47, dispondo 
sobre a responsabilidade pelos cursos de graduação, instituindo as estruturas 
organizativas destes cursos e definindo as composições e atribuições das Plenárias e da 
Comissão de Graduação”, em razão de considerar que tal tema devesse ser apreciado 
tanto no Expediente como na Ordem do Dia, pela próxima gestão, uma vez que a atual 
encerra-se em fevereiro próximo. Em não havendo oposição da plenária, o item foi 
retirado de pauta. 
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Expediente: 

1. Minuta de Resolução de criação do Programa Escola Preparatória.  
Professor Francisco de Assis Comarú apresentou as características da Escola Preparatória da 
UFABC, elencando a evolução de atendimento de alunos em cidades da região desde seu 
primeiro ano de atuação. Informou, ainda, quais serão os envolvidos no Programa e como será 
composta a Comissão Gestora, bem como suas atribuições. Abertas as discussões, questionou-se 
acerca da prática de seleção de instrutores, da aproximação entre as ações extensionistas e as 
licenciaturas e do atrelamento ao Programa ao Programa Institucional de Bolsa de Iniciação à 
Docência (PIBID). Explicados os pontos questionados e findas as discussões, acordou-se que o 
assunto retornará na Ordem do Dia da próxima sessão. 
 
2. Minuta de Resolução que normatiza a colaboração esporádica e eventual dos docentes em  
regime de dedicação exclusiva (RDE) em assuntos de suas especialidades.  
O relator, professor Gilberto Martins, apresentou o histórico das discussões acerca do tema, que 
iniciaram-se na I reunião ordinária de 2012 do ConsUni. Acrescentou que, após a mudança da 
legislação referente ao tema, as Instituições Federais de Ensino Superior (IFES) passaram a 
contar com pouca autonomia deliberativa, e, desse modo, a minuta ratifica o que consta na Lei. 
Em discussão, alguns conselheiros solicitaram mais explicações acerca dos itens elencados no 
anexo que trata das atividades contempladas como sendo esporádicas ou eventuais, após as 
devidas elucidações, acordou-se que o assunto retornará na Ordem do Dia da próxima sessão. 
 
 
� Sendo esta a última sessão do ConsUni por ele presidida, professor Waldman despediu-se 

dos Conselheiros, afirmando acreditar que a presidência dos Conselhos Superiores 
marcaram sua gestão como reitor. Acrescentou ter testemunhado a importância do 
ConsUni na institucionalização da UFABC nesses últimos quatro anos, que fora um dos 
princípios defendidos em sua campanha para assumir a Reitoria. Salientou, ainda, o 
princípio da Gestão Colegiada. Agradeceu a todos que foram Conselheiros durante sua 
presidência dos Conselhos e fez votos de que as tarefas prossigam para a melhoria da 
UFABC. 

 
 
  


